
6 Декабрь 2013 www.mediavision-mag.ru

К онец ноября для многих кинооператоров 
и кинематографистов других профессий 

традиционно связан с международным кино-
фестивалем Camerimage, ориентированным 
именно на тех, кто создает изображение. Это 
в первую очередь операторы, а также режис-
серы, художники-постановщики и монтажеры.

В нынешнем году фестиваль претерпел 
ряд изменений. Во-первых, он вернулся к 
своему исходному названию – Camerimage, 
тогда как на протяжении довольно длитель-
ного времени назывался Plus Camerimage. 
Слово Plus в названии появилось благодаря 
тому, что оператор сотовой связи Plus – один 
из крупнейших в Польше – был генераль-
ным спонсором фестиваля. Видимо, дела у 
компании пошли не очень хорошо либо сме-
стились приоритеты, но она перестала быть 
генеральным спонсором Camerimage, остав-
шись, тем не менее, в числе его партнеров и 
спонсоров с обычным статусом. Поэтому из 
названия имя компании исчезло.

Второе новшество заключается в том, что 
сроки проведения фестиваля сдвинулись поч-
ти на полторы недели к началу ноября, что до-
ставило определенные неудобства как автору 
данной статьи, так, думается, и определен-
ной части отечественных профессионалов, 
занятых как в кино, так и на телевидении –  
фестиваль совпал по времени с проводимой 
в России ведущей международной выставкой 
NATEXPO, из-за чего пришлось решать зада-
чу присутствия на обоих мероприятиях.

Далее, в программе фестиваля добавилась 
новая номинация – конкурс 3D-фильмов. Прав-
да, в категории игрового кино в нем приняли 
участие не фильмы, созданные за последний 
год, а наиболее удачные картины, сделанные 
в этом формате: «Аватар», «Гравитация», «Ве-
ликий Гэтсби», «Жизнь Пи» и др. А целью кон-
курса организаторы поставили 
не столько выявление лучшего 
фильма, сколько обсуждение 
перспектив этого направления 
кино. Однако в категории до-
кументальных 3D-картин все 
было по-честному – и конкурен-
ция, и победители.

И последнее, что сразу бро-
силось в глаза, это несколько 
иной формат дня открытия 
Camerimage. Началось все не 
с торжественной церемонии, а 
с демонстрации картины «Спа-
сти мистера Бэнкса» (Saving Mr. 
Banks), в которой блистательно 
сыграли Эмма Томпсон, Том 
Хэнкс, Колин Фаррелл и другие 

актеры. Правда, изменение последовательно-
сти действий произошло не по плану, а из-за 
того, что мэр города Быдгощ в силу занятости 
никак не успевал к началу церемонии откры-
тия, так что организаторам пришлось импро-
визировать. Импровизация оказалась очень 
удачной – фильм сразу настроил на нужный 
лад, и последовавшая за ним церемония от-
крытия стала органичным продолжением вече-
ра. Хочется надеяться, что организаторы также 
это почувствовали, и в будущем закрепят но-
вый формат дня открытия фестиваля.

Церемония открытия прошла в традици-
онной манере. Вела ее красавица Гражина 
Торбицка (Grażyna Torbicka, журналист, те-
леведущая, автор телепрограммы «Я люблю 
кино») и ее неизменный помощник Збигнев 
Банаш (Zbignew Banas), переводивший с 
польского на английский и обратно, делая 
это с невероятной элегантностью и точно-
стью (автор этой статьи способен это оце-
нить, поскольку немного понимает по-поль-
ски и вполне сносно – по-английски).

Открыли фестиваль его создатель и ди-
ректор Марек Жидович (Marek Zydowicz), мэр 
города Быдгощ Рафал Бруски (Rafal Bruski), 
представители парламента Куявско-Поморско-
го воеводства Польши. После того, как Рафал 
Бруски официально объявил фестиваль откры-
тым, началось представление членов жюри в 
каждой из номинаций, а для ряда номинаций – 
и представление работ, участвующих в конкур-
се. В какой-то момент была сделана пауза, что-
бы воздать должное художнику-постановщику, 
одно перечисление работ которого заняло бы 
достаточно много места. Ролик, составленный 
из нарезки кадров из фильмов, на которых он 
работал, и тот получился довольно длинным. 
Речь идет о Рике Картере (Rick Carter), полет 
фантазии которого позволил создать атмосфе-
ру таких картин, как «Аватар», «Форест Гамп», 
«Парк Юрского периода», «Мюнхен» и множе-

ство других. Ему была вручена специальная 
награда фестиваля как художнику-постанов-
щику с уникальным визуальным восприятием.

А по окончании представления всех но-
минаций на сцену поднялся Стивен Лайт-
хил (Stephen Lighthill), вручивший Мареку 
Жидовичу диплом, подтверждающий при-
нятие его в члены американского общества 
кинооператоров – ASC (American Society of 
Cinematgraphers).

Завершился вечер показом фильма «Тео-
рема Зеро» режиссера Терри Гиллиама и опе-
ратора Николы Пеккорини. Кстати, несколько 
слов перед картиной сказал сам Терри Гилли-
ам, а после просмотра он и его коллеги ответи-
ли на вопросы собравшихся в зале.

А уже в воскресенье, 17 ноября, началась 
полноценная работа фестиваля, с показом 
фильмов, мастер-классами, семинарами и 
презентациями. Как обычно, фильмы демон-
стрировались в Opera Nova и в многозальном 
кинотеатре Multikino. И прямо в первый же 
день в Multikino показывали фильм «Майор» 
режиссера Юрия Быкова и оператора Ки-
рилла Клепалова, заявленный в номинации 
«Режиссерский дебют». Показ немного задер-
жался из-за того, что куда-то потерялся ключ 
от фильмокопии, а медиаблок DCI-проектора, 
естественно, не хотел ничего проецировать 
без этого ключа. В результате воспроизвели 
другую копию, использовав DVD-плеер, но 
просмотру несколько мешал водяной знак, 
назойливо торчавший прямо посредине экра-
на. Если отбросить это не такое уж большое 
неудобство, то поначалу все было довольно 
интересно, сюжет захватывал, операторская 
работа на высоком уровне. Но чем ближе под-
ходила картина к концу, тем понятнее станови-
лось – что-то не так. Начал утомлять слишком 
часто применяемый прием переброса фокуса 
с переднего плана на дальний, гнетущая му-
зыка вызывала раздражение. А когда пошли 

титры, вспомнилось правило, кото-
рому должны следовать разведчи-
ки, и, уверен, кинематографисты: 
«Прежде, чем куда-то войти, по-
думай, как оттуда выйти». Не хочу 
давать оценок и высказывать свое 
мнение, однако скажу, что, пожалуй, 
впервые смотрел фильм, в котором 
нет ни одного положительного ге-
роя. Просто – ни единого! Но пусть 
каждый, кому интересно, сам смо-
трит и сам оценивает. Кстати, еще 
одно соображение: если в фильм 
создан пусть даже по мотивам того, 
что происходит в жизни, то, мягко 
говоря, становится как-то неуютно, 
ведь герои (точнее, антигерои) лен-
ты – полицейские.

Camerimage 2013
Михаил Житомирский

Гражина Торбицка и Марек Жидович  
вручают почетную награду Рику Картеру
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Зато фильм «Гонка» (Rush) режиссера 
Рона Ховарда (Ron Howard) и признанно-
го мастера съемочной камеры Энтони Дод 
Мантла (Enthony Dod Mantle) стал настоя-
щим праздником. Здесь все было на «отлич-
но» – и сюжет, и картинка, и работа актеров, 
и звук, и кадры хроники. Ведь фильм постро-
ен на основе реальных событий и рассказы-
вает о знаменитых гонщиках «Формулы 1»  
Ники Лауде и Джеймсе Ханте. Причем в 
картине было немало кадров, вызывавших 
даже у довольно искушенных людей один и 
тот же вопрос: «Как это снято?». Жаль, что 
оператор не смог приехать на фестиваль и 
ответить на этот и другие вопросы.

Эйфория после «Гонки» сменилась хо-
лодным душем от просмотра польской карти-
ны «Дорожный патруль» (Traffic Department), 
снятый режиссером Войцехом Смарзовски 
(Wojciech Smarzowski) и кинооператором Пе-
тром Собочински-младшим (Piotr Sobocinski 
Jr, он получил «Жабу» на одном из недавних 
фестивалей как оператор-дебютант). Фильм 
тоже про коррупцию в полиции. Как режис-
серская работа – чернуха. Убойный коктейль 
мафиозного детектива, пьяного разгула и че-
го-то на грани порнографии. Но оператор –  
великолепен. Картинка – в лучших традици-
ях польского кино. Живая камера – живее 
всех живых. Съемка со штатива или дру-
гой платформы – великолепна. Сам фильм 
оставил гнетущее впечатление, но это оста-
вим на совести режиссера и сценариста.

И вот какая мысль посетила после про-
смотра. Как я уже отмечал в материале о 
фестивале 2012 года, Польша довольно 
религиозна. И это не дань моде, не «вера 
напоказ», а общий фон страны, где много 
храмов, часовен, просто каких-то католи-
ческих символов на улицах и вдоль дорог. 
Но вот не лезет польская церковь в сферу 
кино, и власти не лезут. Не пытаются быть 
святее Папы Римского, не заставляют кине-
матографистов кастрировать свои замыслы 
в угоду сиюминутной конъюнктуре. И никого 
не смущает ни крепкое словцо, ни довольно 
откровенные сцены, ни курящие и пьющие 
персонажи. При этом на улицах польских го-
родов довольно спокойно, чисто, граффити 
на заборах и стенах домов обходится без 
брани, во всяком случае, по большей части. 
Видимо, польское общество умудрилось 
найти какие-то более действенные способы 
воспитания своих чад, чем огульные запре-
ты всего и вся. Конечно, эксцессы случают-
ся, но «отморозок» – явление международ-
ное, наднациональное.

Но не все же об отморозках и чернухе. 
Вряд ли погрешу против истины, сказав, что 
настоящим праздником стал показ карти-
ны «12 лет рабства» (Twelve years a slave), 

снятной оператором Шоном Бобитом (Sean 
Bobbitt) и режиссером Стивом Маккуином 
(Steve McQueen). Это фильм о том, как сво-
бодный, но чернокожий человек из северных 
Штатов (действие происходит в середине XIX 
века) оказался обманом продан в рабство в 
штат Джорджию, о том, что ему пришлось 
пережить за 12 непростых лет, о том, какие 
люди встретились ему за это время, и как 
он вновь оказался на свободе. Без преуве-
личения – после окончания фильма на гла-
зах многих были слезы. Фильм – отличный 
пример того, как надо снимать кино. Здесь 
совпало все – и история, и изображение, и 
звук, и великолепная игра актеров. В пользу 
фильма говорит даже тот факт, что очень ко-
роткий эпизод в нем сыграл Брэд Питт.

Операторская работа – просто загля-
денье. Чего стоят только ночные сцены 
с чернокожими актерами. Проработка в 
светах и тенях – комар носа не подточит. 
То же самое касается композиции, цвето-
вого решения, динамики. Снят фильм на 
пленку Kodak, что происходит все реже и 
реже. Некоторые планы картины сделаны 
одним дублем и без монтажа.

Порадовало вот что – создатели картины 
не увлекались сценами зверств рабовла-
дельцев. Их жестокость красной нитью про-
низывала фильм, но режиссер и оператор, 
похоже, сознательно избегали натурализма. 
Может быть, именно благодаря этой сдер-
жанности те редкие сцены, где были пока-
заны кровь и страдания, произвели действи-
тельно сильное впечатление на зрителей.

В предпоследний демонстрационный 
день фестиваля мне удалось посмотреть две 
игровые картины и три документальные ко-
роткометражные. Сначала об игровых. Пер-
вая из них – «Рай для проклятых» (Paradise 
for the damned) режиссера Алехандро Мон-
тьеля (Alejandro Montiel) и оператора Сол 
Лопатин (Sol Lopatin), представляющих ки-
нематограф Аргентины. Поскольку иностран-
ные имена зачастую ничего не говорят о том, 
мужчина это или женщина, то уточню, что 
оператор – женщина. Картина у создателей 
получилась. Это камерный фильм, действие 
его разворачивается в очень ограниченном 
пространстве, количество актеров невелико –  
трое, исполняющие главные роли, и еще 
пять-шесть, появляющиеся в эпизодах. Сня-
то все качественно, точно и довольно сдер-
жано. Жаль, что фильму вряд ли можно про-
чить кассовый успех. Еще больше жаль, что 
на российские экраны он едва ли попадет.

Второй фильм – польский «В укрытии» 
(In hiding), снятый режиссером Яном Кида-
ва-Блонски (Jan Kidawa-Blomski) и операто-
ром Лукашем Гутом (Lukasz Gutt), оставил 
неоднозначное впечатление, но, скорее, 

Кадр из фильма «Майор»

Спор двух чемпионов – Джеймса Ханта  
(Chris Hemsworth, слева) и Ники Лауда (Daniel Bruhl)

Главный герой картины «Дорожный патруль»,  
прекрасно сыгранный Яцеком Брацяком (Jacek Braciak)

Кадр из картины «12 лет рабства»

На мастер-классе кинооператора Шона Бобита  
(фото Марии Нашикиной)

оборудование      vidau-tv.ru      оснащение
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негативное. Вкратце – действие происхо-
дит в польском городке, оккупированном 
фашистами (1944 год). Взрослая дочь вла-
дельца ателье (поляка), приехав в отчий 
дом, обнаруживает, что ее отец укрывает от 
гестапо девушку-еврейку. Поначалу она про-
тив этого риска, но постепенно проникается 
сочувствием к скрывающейся в подполе. 
Отца арестовывают (просто так, случай-
но), девушки остаются вдвоем, их пытается 
шантажировать сосед (как потом оказалось, 
коммунист), требуя деньги и угрожая сдать 
их гестаповцам. Подлеца убивают, затем, 
чтобы смыть с себя кровь, вдвоем забирают-
ся в ванну и, на почве совместной помывки 
после расправы над гадом, спасительницу 
накрывает любовью к спасаемой девушке. 
А дальше – даже Стивену Кингу не снилось. 
Его книга «Мизери», видимо, не давала по-
коя сценаристу и режиссеру. В общем, спа-
сительница, боясь расставания с предметом 
своего обожания, становится тюремщицей, 
убивает жениха своей возлюбленной, самой 
ей морочит голову как минимум полгода, 
делая вид, что в городе, освобожденном 
советскими войсками, до сих пор орудуют 
фашисты. Сама она при этом жутко терза-
ется угрызениями совести и регулярно ис-
поведуется, не открывая, впрочем, пастору 
суть своего греха. А жертва настолько глупа 
и запугана, что во все это верит и даже не 
замечает, что война уже закончилась, что 
на передовице газеты, лежащей перед ее 
глазами, напечатана статья о суде над на-
цистскими преступниками. «Чушь собачья», 
– скажет кто-то. И, вероятно, будет прав. 
Операторская работа, сделанная по-поль-
ски добротно, не спасает. Более того, опера-
тор грешит (вероятно, по настоянию режис-
сера), одинаковыми планами, во многих из 
которых фигурирует… затылок спасительни-
цы-тюремщицы. Вот такая история.

Теперь о документальных фильмах. Это 
был сеанс, состоящих из трех картин – од-
ной датской и двух российских. Датский 
фильм назывался «Да будет благословенно 
это место» (Blessed be this place». Сняли 
его оператор Джонатан Элсборг (Jonathan 
Elsborg) и режиссер Карл Олсон (Carl 
Olsson). Смысл, если обобщить – «все там 
будем». Мысль глубокая, а главное – све-
жая. С точки зрения съемки – набор статич-
ных планов плюс периодический проезд по 
небу, обрамленному домами (камера смо-
трит вертикально вверх). Единственное, по-
жалуй, достоинство фильма – он довольно 
короткий, всего 29 мин.

Наградой за терпение для тех, кто не 
ушел из зала, стал фильм «Данный вза-
мен». Это дипломная работа выпускницы 
ВГИК режиссера Софии Гевейлер, а опе-

раторами выступили Ян Ясинский и Алек-
сандр Котенко. В фильме говорится о детях, 
об отношении к ним матерей, о том, что для 
кого-то ребенок – обуза, а для кого-то – дар 
свыше. Все логически выстроено, видеоряд 
четко играет на идею, словом – здорово! 
Все 28 минут показа в зале стояла тишина, 
и никто не вышел (зрители уходят, когда 
фильм не интересен). Кстати, и выбор тех-
ники был сделан правильно – для статич-
ных крупных планов интервью с мамами 
применили Canon Mark II, а все остальное 
сняли камерой Red ONE.

Третий фильм назывался «Дыхание тун-
дры» (режиссер и оператор Михаил Гороб-
чук). Если честно, назвать это произведение 
фильмом достаточно сложно, поскольку, как 
сообщил сам его создатель, сюжета в филь-
ме нет. То есть, никакую историю он не рас-
сказывает. Это некая зарисовка суровой, но 
очень красивой природы тундры и быта ко-
чевой семьи, проживающей в юрте вместе 
с собакой и кошкой. На последовавшей по-
сле показа сессии «вопрос – ответ» Михаил 
Горобчук сказал, что ставил своей задачей 
пробуждение в зрителях воображения, по-
гружение их в своего рода созерцательное 
состояние. Уж не знаю, насколько это уда-
лось, но многие из тех, кому надлежало со-
зерцать, покинули зал до окончания филь-
ма. Снят он очень длинными статичными 
планами, многие из которых с не меньшим 
успехом можно было сделать фотоаппара-
том, а не кинокамерой. Картинка качествен-
ная, тут все нормально. Но, наверное, не 
нужно было помещать в кадр людей. Ибо 
если они там есть, то хотелось бы узнать их 
историю, пусть и кратко. В общем, получил-
ся скорее вздох, а не дыхание.

Утро последнего фестивального дня 
(если не считать субботу, 23 ноября, 
когда состоялась церемония закрытия 
Camerimage 2013) началось с показа кар-
тины «Ширли – образы реальности» (Shirley 
– visions of reality) режиссера Густава Дойча 
(Gustav Deutch) и оператора Ежи Пáлача 
(Jerzy Pálacz). Досмотреть эту австрий-
скую ленту даже до середины оказалось 
под силу далеко не всем. Не смог этого 
сделать и автор данной статьи. Но кое-что 
заметить удалось. Прежде всего, изобра-
жение намеренно носило плоский харак-
тер. Все действие происходит в замкнутом 
пространстве помещения, причем авторы 
как бы подчеркивают его искусственность, 
эскизность. Свет и глубина резкости таковы, 
что создается впечатление нарисованности 
всего, что в кадре. Нет никаких мелких де-
талей, свет и тень противопоставлены друг 
другу. Почему-то на ум пришла стилистика 
больничной палаты. Вот как-то так. По за-

Кадр из ленты «Рай для проклятых»

Фильм «В укрытии». Справа – спасительница-тюремщица, 
слева – спасаемая, она же жертва

Встреча с создателями фильмов. Слева направо:  
Ян Ясинский, Александр Котенко и София Гевейлер

Михаил Горобчук
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мыслу же это попытка обобщить творчество 
художника Эдварда Хоппера, сведя воедино 13 
его картин. Видимо, кинематографисты и даль-
ше будут пытаться делать фильмы, опираясь 
на творчество художников. Вот только на успех 
у массового зрителя при этом рассчитывать 
довольно сложно.

А вот лента «Да здравствует Беларусь!» 
(Viva Belarus), заявленная в конкурсе польского 
кино и снятая режиссером Кшиштофом Лука-
шевичем (Krzysztof Lukaszewicz) и оператором 
Витольдом Стоком (Witold Stok), захватила и 
держала вплоть до финальных титров. Сюжет 
предельно прост – как в обществе, где правит 
диктатура, живет молодежь, не согласная быть 
просто стадом. Пересказывать нет смысла – 
надо смотреть. Фильм смелый, настолько 
смелый, что актер, сыгравший в нем главную 
роль, вынужден теперь жить в Польше. Так, во 
всяком случае, утверждает режиссер. Кстати, 
большинство ролей в фильме сыграли бело-
русские актеры. По словам режиссера, теперь 
и им довольно сложно найти работу на родине. 
Не знаю, почему, но в историю верится. Более 
того, настойчиво напрашиваются параллели.

Снят фильм прекрасно. Изобразительный 
ряд в точности соответствует сюжету. До-
бротно сделанная работа, которую не стыдно 
показывать на фестивале любого уровня.

Столь же качественным было изображе-
ние в фильме «В тени» (In the shadow) ре-
жиссера Давида Ондричека (David Ondricek) 
и оператора Адама Сикоры (Adam Sikora). 
Фильм, хоть и заявлен в конкурсе польского 
кино, является плодом совместных усилий ки-
нематографистов Израиля, Чехии, Словакии 
и Польши. Действие происходит в середине 
1950-х годов, стилистика передана точно, изо-
бражение – отличное. Жаль только, что сама 

картина сделана на чешском, а титры – поль-
ские. Поэтому досмотреть не довелось – хоте-
лось просто взглянуть, что и сделал.

И последнее, что удалось посмотреть, 
это два короткометражных документальных 
фильма, один из которых называется «Дети 
по соседству» (The children next door), а вто-
рой – «Дети павлина» (Children o the pea-
cock). Оба фильма – американские. В первом 
режиссер и оператор Дуг Блок (Doug Block) 
анализирует проблему бытового насилия, его 
воздействие на детей, а во втором Ти-Джей 
Андраде (TJ Andrade), тоже единый в двух 
лицах – оператора и режиссера, повествует 
о том, как Бирма постепенно пытается осво-
бодиться от военной диктатуры. Претензий 
ни к одной из картин не возникло. Все снято с 
толком, что называется, в десятку. И качество 
изображения на должном уровне, и оператор-
ские приемы к месту, и музыка, и титры, и т.д.

Есть и один общий вывод, сделанный на 
основе просмотра документального кино. Он 
прост – качество изображения кардинально 
улучшилось по сравнению с прежними фе-
стивалями. И все – благодаря появлению 
недорогих, но вполне эффективных средств 
съемки, в том числе и DSLR-камер. Теперь 
можно на статику (например, крупные пла-
ны героев) брать недорогие фотокамеры с 
функцией видеосъемки, а на сэкономленные 
средства арендовать полноценные цифро-
вые кинокамеры, снимая ими только то, что 
нельзя снять на DSLR. В общем, похоже, 
эпоха HDV в документальном кино подходит 
к своему логическому концу.

Подошел к нему и сам фестиваль, но пре-
жде чем сказать о лауреатах, хотелось бы 
уделить немного внимания сопутствующей 
программе семинаров и мастер-классов, а так-
же выставке оборудования. Программа была 
насыщенной и разнообразной. В нее вошли 
встречи с известными мастерами кино, таки-
ми как Мечислав Яхода (Meczyslaw Jahoda), 
Рон Ховард (Ron Howard), Рик Картер (Rick 
Karter), Джоан Черчиль 
(Joan Churchill), Славомир 
Издяк (Slawomir Idziak), 
Барри Сэндрю (Barry 
Sandrew) и др. Семинары 
и мастер-классы провели 
компании ARRI, Canon, 
Freefly Systems, Kodak, 
Panavision, Sony, Vantage 
(Hawk), Zeiss, а заплани-
рованный на 21 ноября 
семинар Angenieux, к со-
жалению, был отменен – 
резкое ухудшение погоды 
во Франции не позволило 
доставить в Быдгощ нуж-
ные модели оптики.

Теперь о выставке. Традиционно свое обо-
рудование представила компания ARRI, вклю-
чив в экспозицию и новейшую цифровую кино-
камеру AMIRA. Естественно, флагманом здесь 
остается ALEXA. Чтобы оценить качество 
изображения, на стенде даже была построена 
специальная темная комната, чтобы лишний 
свет не мешал наслаждаться картинкой.

Впервые стенды построили Blackmagic 
Design и Canon. Первая, участвуя через ло-
кального партнера MBS, демонстрировала 
свои цифровые кинокамеры – Cinema Camera 
и Pocket Cinema Camera, а также систему цве-
токоррекции daVinci Resolve. Кроме того, здесь 
же можно было увидеть различные аксессуары 
для камер и оптику, в том числе и Samyong.

А Canon, разумеется, представила полную 
линейку оборудования Cinema EOS, включая 
камеры C100/300/500, объективы, а также 
DSLR-камеры с функцией видеосъемки.

На стенде Codex можно было увидеть 
систему Vault, широко применяемую в сфере 
цифрового кино по всему миру, в том числе 
и в России.

Уже во второй раз демонстрировались 
стереообъективы ZEPAR, представленные 
совместно компаниями Dedolight и 3D VKM, 
а съемочным аппаратом служила высокоско-
ростная камера Phantom 65 Gold.

Интересно было посмотреть на модуль-
ные осветительные приборы DS. Это свето-
диодные устройства, которые можно исполь-

Кадр из картины «Ширли – образы реальности»

Сцена из «Да здравствует Беларусь!» Система цветокоррекции 
DaVinci Resolve на стенде MBS

Съемочная 3D-система на базе камеры 
Phantom и стереообъектива ZEPAR

Камера семейства Cinema EOS  
с 10-кратным вариообъективом
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зовать и как отдельные 
источники света, и как 
модули для больших па-
нелей. Дополнительная 
несущая конструкция не 
нужна, поскольку корпуса 
снабжены креплениями и 
сами выполняют эту роль.

В перерыве между 
сеансами тесно было 
на стенде DoP Choice, 
гд е  д е м о н с т р и р о в а -
лись складные решетки 
Snapgrid для осветитель-
ных приборов. Они позво-
ляют точно формировать 
луч, и при всей простоте 
конструкции, существенно 
облегчают работу опера-
торов и осветителей.

Высокую эффектив-
ность показала система 
стабилизации камеры в 
движении производства 
Freefly Systems. В ее 
основе лежат датчики по-
ложения и электромото-
ры прямого привода. Это 
позволяет мгновенно ре-
агировать на изменение 
положения платформы и 
корректировать позицию 

камеры, поддерживая ее стабильной.
Фирма Leica представила новую линей-

ку кинооптики Summilux-C, запуск которой в 
серию намечен на начало следующего года.

На стенде Panasonic демонстрировалась 
обновленная цифровая камера AG-AF101, 
а на больших дисплеях отображалось ви-
део, снятое этой камерой. Кстати, в этот раз 
практически все большие ЖК-панели, уста-
новленные в фойе, залах для проведения 
мастер-классов и в других местах, где соби-
рались участники и гости фестиваля, были 
предоставлены компанией Panasonic.

Компания Panavision знакомила аудито-
рию фестиваля со своими анаморфотными 
и классическими объективами. Жаль, что в 
Россию эта техника не поставляется, рав-
но как и отличные операторские тележки 
J.L.Fisher с пневмоприводом стрелы. Ис-
пользованию этого оборудования в нашей 
стране препятствует довольно высокая цена 
на нее и «круги ада» на таможне, когда речь 
заходит о сдаче ее в аренду.

Традиционно большая экспозиция Sony 
содержала практически все наилучшие цифро-
вые кинокамеры этой компании – F65, F5/55, 
NEX-FS700R, оснащенные как фирменной оп-
тикой Sony, так и объективами различных про-
изводителей, в том числе Fujinon и Zeiss.

Совместный стенд Transvideo и K5600 
знакомил, как нетрудно догадаться, с высо-
кокачественными накамерными мониторами 
и осветительными приборами. Объединяет 
компании не только дружба их руководите-
лей, но и стремление активно работать на 
российском рынке.

Компания Vantage демонстрировала широ-
кий спектр высококлассной кинооптики, в том 
числе и анаморфотные объективы с коэффи-
циентом сжатия 2,0 и 1,3. Радует, что эти объ-
ективы начинают поставляться и в Россию.

Свою линейку оптики представила и ком-
пания Zeiss.

Ну а теперь о лауреатах фестиваля 
Camerimage образца 2013 года. Они были 
объявлены на церемонии закрытия, состояв-
шейся 23 ноября. Не буду перечислять побе-
дителей во всех номинациях – кто интересу-
ется такими подробностями, может узнать о 
них на сайте www.camerimage.pl. Кстати, тем, 
кто планирует подать свои работы на конкурс 
следующего фестиваля, рекомендую посе-
щать этот сайт регулярно.

Хочу сказать только о нескольких номина-
циях (кроме основной):

 режиссерский дебют – режиссер Алис Ви-
нокур (Alice Winocour) за фильм «Августи-
на» (Augustine), оператор Жорж Лешаптуа 
(Georges Lechaptois);

 операторский дебют – оператор Чейзи 
Ирвин (Chayse Irvin) за фильм «Медиас» 
(Medeas), режиссер Андрэ Паллаоро (An-
drea Pallaoro);

 конкурс короткометражных документаль-
ных фильмов – оператор Йохан Палмгрен 
(Johan Palmgren), режиссеры Аса Бланк 
(Åsa Blanck) и Йохан Палмгрен за картину 
«Дедушка, я и вертолет в небеса» (Grand-
pa and Me and a Helicopter to Heaven);

 конкурс полнометражных документаль-
ных фильмов – оператор Камиль Котта-
но (Camille Cottagnoud), режиссер Ману-
эль фон Штюрлер (Manuel von Stürler) за 
фильм «Зимние 
кочевники» (Winter 
Nomads);

 конкурс польского 
кино – оператор 
Аркадиуш Томяк 
(Arkadiusz Tomiak), 
режиссер Бодо 
Кокс (Bodo Kox) – 
за ленту «Девушка 
из шкафа» (The Girl 
from the Wardrobe).
Награждение ла-

уреатов чередова-
лось с вручением 
специальных наград 
известным кинема-

тографистам. Так, награду «За достижения 
всей жизни» получил известный польский 
кинооператор Славомир Идзяк (Slawomir 
Idziak), такую же награду, только режис-
серскую вручили Джиму Шеридану (Jim 
Sheridan), лучшими как дуэт «оператор – 
режиссер» стали кинооператор Роберто 
Шеффер (Roberto Schaefer) и режиссер 
Марк Форстер (Marc Forster). Кроме того, 
организаторы отметили Рона Ховарда, вру-
чив ему награду «За достижения в режиссу-
ре». Джоан Черчилль получила награду «За 
достижения всей жизни в документальном 
кино», а Джоэл Кокс (Joel Cox) – награду 
«Монтажер с уникальным визуальным вос-
приятием».

Ну а кульминацией вечера стало вруче-
ние наград в основном конкурсе:
 Гран При «Золотая жаба» получил фильм 
«Ида» (Ida), операторы Лукаш Жал (Łukasz 
Żal) и Ричард Ленчевски (Ryszard Lencze-
wski), режиссер Павел Павликовски (Paweł 
Pawlikowski);

 Второй приз «Серебряная жаба» – фильм 
«Хели» (Heli), оператор Лоренцо Хагерман 
(Lorenzo Hagerman), режиссер Амат 
Эскаланте (Amat Escalante;

 Третий приз «Бронзовая жаба» – фильм 
«Внутри Льюина Дэвиса» (Inside Llewyn 
Davis), оператор Бруно Дельбонель (Bru-
no Delbonnel), режиссеры Этан и Джоел 
Коэны (Ethan Coen, Joel Coen).
А закончился фестиваль так же, как и на-

чинался – показом замечательной картины. 
Это была премьера фильма Бена Стилера 
«Невероятная жизнь Уолтера Митти» (The 
secret life of Walter Mitty). Уверяю – посмо-
треть стоит.

В завершение, как всегда, хотелось бы 
пожелать российским кинематографистам 
проявлять больше внимания к фестивалю  
Camerimage, пожалуй, единственному в 
мире, где внимание сосредоточено именно 
на тех, кто создает изображение.

На стенде DoP Choice

Система Freefly

Славомир Идзяк Кинооператор Лукаш Жал –  
обладатель Гран При фестиваля
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Компания SkyLark Technology совместно с 
крупнейшим российским системным интеграто-
ром «ОКНО-ТВ» выполнила проект по созданию 
многоканального комплекса кодирования и записи 
эфирных программ «Первого канала» в формате 
высокой четкости.

Система кодирует восемь сигналов HD-SDI, 
формируя транспортные IP-потоки с несколькими 
профилями для последующей онлайновой трансля-
ции на сайте «Первого канала» www.1tv.ru.

Одновременно с кодированием осуществляется 
круглосуточная запись всех эфирных программ, 
включая поясные «орбиты», в файлы с формиро-
ванием proxy. Записанные материалы поступают в 
систему коллективного монтажа по proxy-копиям, 
которая функционирует на базе клиентского ПО 
News Cut платформы SL NEO с использованием 
единой базы данных для всех пользователей.

Смонтированные материалы в полном раз-
решении оперативно помещаются в медиаар-
хив портала и становятся доступными на сайте. 
Коллективный монтаж необходим, в частности, 
для быстрой нарезки выпусков новостей на от-
дельные блоки, размещаемые на сайте. Блок 
представляет собой подводку с ведущим плюс 
видеосюжет. Из таких блоков формируется по-
стоянно обновляемая интернет-версия выпуска 

новостей, которая представлена на первой стра-
нице сайта www.1tv.ru.

Для автоматического экспорта файлового кон-
тента используется инструмент Transfer Manager 
платформы SL NEO, который позволяет сформиро-
вать до восьми регулируемых по скорости потоков 
одновременного копирования для каждого сервера.

Для данного проекта также был специально 
разработан программный модуль декодирования 
телетекста из интервалов VANC входных сигналов 
HD-SDI.

Следует отметить, что подсистема кодирования, 
многоканальной записи и монтажа, поставленная 
SkyLark Technology, является лишь частью мас-
штабного технического комплекса, который фор-
мирует функционал сайта «Первого канала».

Проект выполняется совместно компаниями 
«ОКНО-ТВ», SkyLark Technology и интернет-отде-
лом Дирекции креативного планирования и интер-
нет-вещания «Первого канала».

Кроме проекта на «Первом канале», конец 2013 
года ознаменовался для SkyLark Technology полу-
чением статуса поставщика IT-решений для теле-
канала Eurosport (Франция).

15 октября компании заключили соглашение 
о поставке полного комплекта серверного и кли-
ентского программного обеспечения для трех ве-

щательных систем формата HD. Они будут при-
меняться для автоматической врезки рекламы в 
программы Eurosport, транслируемые на различ-
ные страны.

В 2014 году планируется расширить возмож-
ности системы до двух десятков каналов. Проект 
предусматривает техническую поддержку со сто-
роны SkyLark Technology в течение пяти лет.

Полный технологический цикл обеспечивают 
медиасерверы SkyLark SL NEO 3000. Предусмо-
трен комплект основных и резервных серверов SD/
HD в конфигурации 2×in+2×out, со сквозным трак-
том. На входы серверов поступают программные 
сигналы, с выходов серверов сигналы подаются 
в эфир. По расписанию либо по так называемому 
«списку замещения» и по синхронной команде из 
интервалов VBI/VANC входных сигналов SDI сер-
веры автоматически выдают в эфир последователь-
ности собственных файловых материалов.

Настройка серверов SL NEO будет произведе-
на специалистами SkyLark Technology непосред-
ственно на технологической площадке Eurosport в 
Париже, в качестве поставщика серверных плат-
форм выбрана компания Dell, поставщик устройств 
ввода-вывода – Matrox Electronic Systems. Проект 
реализуется совместно компаниями Eurosport и 
SkyLark Technology.

SkyLark Technology расширяет зону покрытия


